
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 3
ГО СКЛОНЕНИЯ 

Это существительные всех родов, которые в gen. sg. имеют окончание -is. 
Основа существительных 3-го склонения всегда определяется по форме 

gen. sg. 

Типы 3-го склонения 

1. С о г л а с н ы й  т и п. Это неравносложные существительные (в 
gen. sg. больше слогов, чем в nom. sg.) с основой на один согласный: homo, 
homĭn-is m — человек; auctorĭtas, auctoritāt-is f — власть; tempus, tempŏr-is 
n — время. 

2. С м е ш а н н ы й  т и п. Это: 
а) неравносложные существительные с основой на два и более соглас-

ных: urbs, urb-is f — город; dens, dent-is m — зуб; os, oss-is n — кость; 
б) равносложные существительные (в nom. sg. и gen. sg. одинаковое ко-

личество слогов), которые в nom. sg. оканчиваются на -es, -is: civis, civ-is m — 
гражданин; aedes, aed-is f — дом. 

3. Г л а с н ы й  т и п. Это существительные среднего рода, которые в 
nom. sg. оканчиваются на -e, -al, -ar: rete, ret-is n — сеть; anĭmal, animāl-is 
n — животное; nectar, nectār-is n — нектар. 

Таким образом, каждый тип характеризуется двумя признаками: 
Тип 1-й признак 2-й признак 

Согласный Неравносложное существительное Основа на один согласный 

Смешанный 
Неравносложное существительное Основа на два и более согласных 
Равносложное существительное Nom. sg. на -es, -is 

Гласный Существительное среднего рода Nom. sg. на -e, -al, -ar 

Словарная форма 

После формы nom. sg. обычно указывается: 
1) для односложных существительных (имеющих в nom. sg. один слог) — 

полная форма gen. sg.: urbs, urbis f; 
2) для неравносложных существительных — часть формы gen. sg.: homo, 

ĭnis m; 
3) для равносложных существительных — окончание gen. sg.: civis, is m. 

Падежные окончания 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m, f n m, f n 

Nom. разные es a (ia*) 
Gen. is um (ium**) 
Dat. i ĭbus 
Acc. em = nom. es = nom. 
Abl. e (i*) ĭbus 
Voc. = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и я. 
* Окончания гласного типа. 
** Окончание гласного и смешанного типов. 



Таким образом, существительные разных типов 3-го склонения различа-
ются окончаниями трех падежей: 

Тип Abl. sg. Nom. pl. n Gen. pl. 
Согласный e a um 
Смешанный e a ium 
Гласный i ia ium 

Образец склонения 
lex, legis f — закон; jus, juris n — право; dens, dentis m — зуб; 
civis, is m — гражданин; os, ossis n — кость; rete, is n — сеть 

Падеж 
Согласный тип Смешанный тип Гласный тип 

Singulāris 

Nom. lex jus dens civis os rete 
Gen. leg-is jur-is dent-is civ-is oss-is ret-is 
Dat. leg-i jur-i dent-i civ-i oss-i ret-i 
Acc. leg-em jus dent-em civ-em os rete 
Abl. leg-e jur-e dent-e civ-e oss-e ret-i 
Voc. lex jus dens civis os rete 

 Plurālis 

Nom. leg-es jur-a dent-es civ-es oss-a ret-ia 
Gen. leg-um jur-um dent-ium civ-ium oss-ium ret-ium 
Dat. leg-ĭbus jur-ĭbus dent-ĭbus civ-ĭbus oss-ĭbus ret-ĭbus 
Acc. leg-es jur-a dent-es civ-es oss-a ret-ia 
Abl. leg-ĭbus jur-ĭbus dent-ĭbus civ-ĭbus oss-ĭbus ret-ĭbus 
Voc. leg-es jur-a dent-es civ-es oss-a ret-ia 

ОБРАЗОВАНИЕ NOMINAT VUS SINGUL RIS 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 3
ГО СКЛОНЕНИЯ 

Nom. sg. существительных 3-го склонения образуется двумя способами: 
сигматически и асигматически. 

Сигматическое образование 

Сигматически (от названия буквы греческого алфавита сигма), т. е. при 
помощи окончания -s, образуется nom. sg. существительных мужского и жен-
ского рода с основами на -b, -p, -m, -i, -c, -g, -t, -d. 

1) основы на -b, -p, -m, -i. В nom. sg. основа не изменяется: 
Основа Пример 

pleb- plebs, pleb-is n — плебс, чернь 
stip- stips, stip-is f — взнос 
hiem- hiems, hiĕm-is f — зима 
fini- finis, fin-is m — конец 

2) основы на -t, -d. В nom. sg. t + s, d + s > s. Могут происходить фонети-
ческие изменения гласных: 

Основа Пример 
ped- pes, ped-is m — нога 
salut- salus, salūt-is f — благо 
milet- miles, milĭt-is m — воин 



3) основы на -c, -g. В nom. sg. c + s, g + s > x: 
Основа Пример 

duc- dux, duc-is m — вождь 
leg- lex, leg-is f — закон 

Асигматическое образование 

Асигматически, т. е. при помощи нулевого окончания, образуется nom. sg. 
существительных мужского и женского рода с основами на -l, -r, -n, -s, а так-
же всех существительных среднего рода. 

1) основы на -l, -r. Nom. sg. совпадает с основой: 
Основа Пример 

consul- consul, consŭl-is m — консул 
uxor- uxor, uxōr-is m — жена 

У существительных на -ter гласный е в косвенных падежах выпадает: 
Основа Пример 

pater- pater, patr-is m — отец 

2) основы на -on. В nom. sg. конечный -n отпадает: 
Основа Пример 

sermon- sermo, sermōn-is m — беседа 

3) основы на -in. В nom. sg. конечный -n отпадает, гласный i > o: 
Основа Пример 

ordin- ordo, ordĭn-is m — порядок 
margin- margo, margĭn-is f — край 
homin- homo, homĭn-is m — человек 

4) многосложные основы мужского и женского рода на -is, -es, -os. 
В nom. sg. и в других падежах происходят фонетические изменения (между 
гласными s > r; гласный ĭ перед r переходит в ĕ; основа на -r, возникший из s, 
у большинства существительных стала формой nom. sg.): 

Основа Пример 
cinis- cinis, cinĕr-is m — пепел 
mulies- mulier, muliĕr-is f — женщина 
arbos- arbor, arbŏr-is f — дерево 

5) односложные основы мужского и женского рода на -s. Nom. sg. совпа-
дает с основой; в косвенных падежах s > r: 

Основа Пример 
flos- flos, flor-is m — цветок 

6) основы среднего рода на -men. Nom. sg. совпадает с основой; в косвен-
ных падежах гласный e > ĭ: 

Основа Пример 
nomen- nomen, nomĭn-is n — имя 

7) основы среднего рода на -es, -os. Nom. sg. совпадает с основой, но про-
исходят фонетические изменения гласных (o, e > u). В косвенных падежах 
между гласными s > r: 

Основа Пример 
corpos- corpus, corpŏr-is n — тело 
genes- genus, genĕr-is n — род 

 


